
25 августа. 7 часов 30 минут. 
Территория перед собором Рож-
дества Христова уже заполнена 
больше чем на две трети. Про-
ливной дождь. Тесно, и открыть 
все зонты не получается - они 
мешают друг другу. Сообрази-
тельный народ кучкуется по 
двое-трое под каждым зонтом. 
И в этом состоянии близости 
и единения продолжает ждать 
Патриарха, чей приезд намечен 
на 10 часов утра. Счастливей 
всех бабушки, которые успели 
занять места в первом ряду 
прямо у ограждения. Они 
пришли сюда в четвертом часу 
утра...

8 часов 30 минут. На пло-
щади все меньше свободного 
места. Сотрудники полиции 
исправно выполняют свою 
работу: осматривают сумки и 
пакеты всякого, кто намерен 
войти в ограду. Народ ворчит, 
обижается, но деваться некуда.

Надо отдать должное, орга-
низаторы позаботились о том, 
чтобы собравшиеся на площади 
у собора хорошо видели все, 
что происходит внутри: для 
этого на улице разместили два 
больших экрана.

Кстати, внутри собор Рож-
дества Христова тоже набит 
битком. Тех, кто удостоился 
чести находиться в его стенах, 
заводят на территорию пар-
тиями по 10 человек через 
отдельный вход. На вид это 
обычные прихожане, и почему 
они более достойны не мокнуть 
под дождем, чем остальные, не 
понятно. Пресс-служба Кеме-
ровской епархии объяснила это 
тем, что внутри были “вдовы и 
родители погибших шахтеров 
Кузбасса”. А еще священно-
служители со всей области, 
вип-персоны (спонсоры строи-
тельства собора), чиновники и 
депутаты.

9 часов. Наконец из колонок, 
установленных на улице, раз-
дается протяжный мужской 
бас: в храме началась цере-

мония освящения. Правда, 
освящают собор пока митро-
полит Кемеровский и Проко-
пьевский Аристарх и епископ 
Мариинский и Юргинский 
Иннокентий.

Спустя сорок минут к храму 
прибывает кортеж губернатора. 
Аман Тулеев (под огромным 
зонтом) остается на улице у 
бокового входа в храм, чтобы 
лично встретить Его Святей-
шество.

10 часов. Прибывает пат-
риарх Кирилл. “Ты глянь, ну 
точь в точь как по телевизору!” - 
шепчутся прихожанки. Пат-
риарх здоровается с людьми, 
перекрещивает собравшихся и 
входит внутрь, где присоеди-
няется к церемонии освящения 
cобора Рождества Христова. 
Около половины одиннадца-
того он возглавляет символи-
ческий крестный ход вокруг 
здания собора с ковчегом и 
мощами святых в руках. Далее 
следуют литургия и причастие.

Не обошлось без обмена 
л ю б е з н о с т я м и .  П а т р и а р х 
вручил высокие церковные 
награды не только спонсорам, 
которые жертвовали на строи-
тельство собора, но еще и 
Аману Тулееву - орден “Славы 
и Чести” II степени. Тот в долгу 
не остался: на патриарха тут 
же повесили ленту “Почетный 
г р а ж д а н и н  К е м е р о в с к о й 
области”.

Ну, а всем, кто присутствовал 
в храме, достались маленькие 
иконки Рождества Христова 
с патриаршим благослове-
нием. На память. Кроме того, 
в дар храму Его Святейшество 
преподнес иконы двенадцати 
праздников.

По завершении литургии 
п а т р и а р х  К и р и л л  в с т р е -
тился с вдовами и матерями 
погибших шахтеров. Призвал 
их быть сильными. Кстати, 
эта встреча состоялась в 
южном приделе храма, там, 
где хранятся поминальные 

книги с именами 15,5 тысячи 
шахтеров, погибших в Куз-
бассе с 1920 года.

После патриарх Кирилл 
освятил десять закладных 
камней, которые лягут в основу 
будущих храмов в Кемерове. А 
еще провел освящение новой  
Кузбасской духовной семи-
нарии (речь о здании с вит-
ражным остеклением, распо-
ложенном позади собора Рож-
дества Христова).

К полудню небо, наконец, 
сжалилось над верующими: 
дождь кончился, тучи рассоса-
лись. А к 14 часам разошелся 
и народ: церемонии подошли 
к концу. И вечером 25 августа 
Патриарх Московский и Всея 
Руси Кирилл покинул Ново-
кузнецк из аэропорта Спичен-
ково. Он обещал не забывать 
Кузнецкую землю и молиться 
за нас.

Анна Сницкая.
Валентин Волченков 

(фото).
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ПОДПИШИСЬ, ЧТОБЫ БЫТЬ В КУРСЕ!
ГЛАВПОЧТАМТ - ВО ВСЕХ ОТДЕЛЕНИЯХ СВЯЗИ

Послесловие к празднику

Рецепт на таблетки

Благодаря Кузбассу Россия явля-
ется третьей страной в мире по 
объему экспорта энергетического 

угля. В 2012 году кузбасские угольщики 
выдали на-гора рекордные 201,5 миллиона 
тонн. Всего же с начала угледобычи из 
недр Кузнецкого края было поднято более 
8 миллиардов тонн угля. 

Как подчеркнул Аман Тулеев, инвес-
тиции превратили углепром - убыточный 
и дотационный в 90-е годы - в эффек-
тивную ныне отрасль. На эти деньги за 
15 лет построили 74 новых высокопро-
изводительных предприятия по добыче 
и переработке угля. Под Новокузнецком, 
например, в этом году была введена в экс-
плуатацию “Ерунаковская-8” мощностью 
3 миллиона тонн. 

Говорили на празднике и о проблемах. 
О сложной ситуации на внешнем рынке, 
где, с одной стороны, наблюдается падение 
спроса на уголь из-за снижения деловой 
активности в мире, а с другой, растет 
конкуренция. На традиционные для Куз-
басса торговые площадки выходят новые 
игроки. Экспортный энергетический уголь 
за последний год снизился в цене более 
чем на 30 процентов.

По-прежнему есть проблемы с вывозом 
угля из области и Сибири из-за недоста-
точной пропускной способности железных 
дорог. Правда, в этом году правительством 
были приняты обнадеживающие решения 
о модернизации Транссиба и БАМа, что 
затронет важное для угольщиков направ-
ление Междуреченск-Тайшет. Разуме-
ется, губернатор напомнил собственникам 
угольных компаний о возможностях угле-
химии, способной умножать прибыли 
на порядок, и высказал убеждение, что 
будущее кузбасского углепрома за класте-
рами предприятий, которые должны сов-
мещать в своем производстве полный цикл 
- от добычи угля до его конечной перера-
ботки в тепло, в электроэнергию, в новые, 
более дорогостоящие продукты. 

Об этом в Кузбассе говорится не первый 
год, но пока без особых последствий для 
углепрома. Как видно, в представлениях 
о новых возможностях углехимии собст-
венники компаний редко идут дальше упо-
мянутой в речи Амана Тулеева “угольной 
таблетки, что пьют с похмелья”. В связи с 
чем припоминается прошлогодний эпизод 
на Кузнецкой ТЭЦ, которая, столкнув-
шись с проблемой воды, “благоухающей” 
из-за цветения водорослей, была вынуж-
дена закупать угольный сорбент в Китае и 
за баснословные деньги.

К слову, о похмелье. От него после май-
ской аварии 2010 года никак не оправится 
самая крупная шахта Кузбасса и России. 
В пик посткризисного спроса на коксую-
щийся уголь “Распадская” была вынуж-
дена отказаться от экспортных поставок. 
Они были возобновлены только в прошлом 
году, когда на внешнем рынке уже начались 
проблемы со сбытом. “Распадская” никак 
не может полностью восстановиться - под-
земный пожар в аварийной шахте еще про-
должается. Если в 2007 году году были 
добыты рекордные 13,6 миллиона тонн, 
а в год катастрофы - 7,2 миллиона, то 
прогноз на этот год снижен до 8 миллионов 
тонн. В отчетности компании говорится, 
что в первом полугодии чистый убыток 
увеличился в 3,6 раза - до 68 миллионов 
долларов. Причина кроется не только в 
низких ценах на уголь, но и временной 
приостановке работ на головной шахте. 
Как пишут эксперты, не исключено, что 
“Распадской” придется обратиться за 
поддержкой в ЕВРАЗ, владеющий конт-
рольным пакетом компании.

Об этом не говорилось в приветст-
венных речах на празднике, поскольку “не 
формат”. Ничего не было сказано и о том, 
что упомянутые выше могучие инвестиции 
в уголь Кузбасса имеют и свою оборотную 
сторону. Не всякие инвестиции полезны, 
хотя бы уже потому, что сектор добычи 
полезных ископаемых поглощает до 60 
процентов вложений в регион. Что само 
по себе усугубляет экологическую ситу-
ацию в области и консервирует проблему 
“монопрофиля” в нашей экономике. Не 
исключено, однако, что визит Владимира 
Путина в регион на заседание комиссии по 
вопросам стратегии топливного комплекса 
и экологической безопасности вернет 
эти темы в круг обсуждаемых властями 
проблем.

Александр Денисов.

ëÎÛÊ·‡ ÌÓ‚ÓÒÚÂÈ
íÂÎÂÙÓÌ˚: 99-18-90, 79-61-63

E-mail: novosti@kuzrab.ru 

Инвестиции в угольную отрасль 
Кузбасса за последние 15 лет соста-
вили 504 миллиарда рублей. Причем 
ч ет в е рт ь  с у м м ы  п р и ш л а с ь  н а 
последние полтора года. Эти цифры 
были озвучены на торжествах по 
случаю Дня шахтера в Ленинске-
Кузнецком, избранном в этом году в 
качестве “резиденции праздника”. 

Вчера в Кемерове президент Вла-
димир Путин провел заседание 
комиссии по вопросам стратегии раз-
вития топливно-энергетического комп-
лекса и экологической безопасности.
В заседании участвовали вице-премьер 

правительства Аркадий Дворкович, 
министры природных ресурсов и эко-
логии, промышленности и торговли, энер-
гетики, труда и соцзащиты, руководители 
Федеральной налоговой службы и службы 
по тарифам и другие высокопоставленные 
чиновники, руководители крупных про-
мышленных компаний Кузбасса.

По информации пресс-службы адми-
нистрации Кемеровской области, обсуж-
дался “вопрос реструктуризации угольной 
отрасли и реализации социальных меро-
приятий, прежде всего, развитие внутрен-
него рынка угля за счет усиления угольной 
генерации в энергетике и ЖКХ”.

Приехал,
но не к нам

Павел, предприниматель:
- Смотря с какой целью они приезжают. 

Если для того, чтобы проверить, к примеру, 
целевое использование федеральных средств, 
направляемых на различные проекты, то это 
нужно. Или вот патриарх приезжал, чтобы 
освятить храм. Для верующих это важно. Если 
же визит высокого гостя вызван простым жела-
нием посмотреть, то, думаю, это ни к чему. Был, 

скажем, у нас Медведев. И что? По-моему, мало что изменилось. 
Вообще, такие вопросы, как ремонт дорог или благоустройство 
улиц, должны решаться на месте. Сам я из Прокопьевска: там 
хорошие дороги, и город в чистоте содержат. И без столичных 
гостей как-то обходятся. 

Надежда, уборщица:
- Да зачем бы нам это надо! Кормить их, что 

ли, дармоедов! Они же целые свиты с собой 
везут, встречают-то их наверняка на бюджетные 
деньги! А толку от приездов никакого. Вот 
представитель (или полномочный он, не знаю) 
президента с визитом пожаловал. В первой 
горбольнице был. Все ждали, что он даст разъ-

яснения о проблемах в главном лечебном учреждении Новокуз-
нецка. А он, наоборот, заявил, что все прекрасно. Никакой конк-
ретики! Зачем приезжал? Агитация перед выборами? Так нам это 
надо, я спрашиваю?..

Инна, предприниматель:
- Обязательно нужны! Вы были в Орджо-

никидзевском районе возле храма? Там же все 
вылизали, фасады домов привели в порядок, 
дырки на дорогах залатали. При въезде в 
город все моют и чистят, газоны стригут. 
Красота! Двор наш на Ленина, 79, за день 
заасфальтировали! Как в сказке прямо: утром 
проснулись - а у нас двор новый. Так что пусть 

приезжают, и почаще! Хорошо бы, конечно, чтобы такие гости еще 
и на незаметные улочки и во дворы заглядывали. А то “красные-то 
линии” привели в порядок, а чуть в сторону отойдешь - грязь да 
ухаб на ухабе.

Александр Фёдорович, пенсионер:
- Такие визиты должны приносить городу 

пользу. Только в этом случае они оправданы. 
Лично я пока пользы не замечаю. Нагонят 
полицейских, перекроют движение: ни пройти 
ни проехать. А дальше что? Встречи бы с про-
стыми горожанами, что ли, организовывали. 
Хоть услышали бы, что люди по тому или 

иному поводу думают! А так - встретили гостей наши чиновники, 
город немного “причесали”, отчитались, накормили, как гово-
рится, спать уложили и все на этом? Нет, так не пойдет, пользы от 
этого никакой нет.

Саша Смолякова. Валентин Волченков (фото).

По с л у ш а т ь  к о н -
церт Центрального 

военного оркестра Мини-
стерства обороны РФ, ко-
торый в субботу выступил 
на Площади общественных 
мероприятий Новокуз-
нецка, пришло не так уж 
много горожан - несколько 
сотен. И очень жаль: такое 
не каждый день увидишь. 
Мало того, что потрясающе 
отработали музыканты, 
так еще и показательное 
выступление с карабинами 
специальной роты почет-
ного караула Президент-
ского полка привело зри-
телей в полный восторг.

Надо сказать, скром-
ностью этот коллектив не 
страдает. Ведущий кон-
цертной программы Алек-
сандр Савицкий так сразу 

и сказал присутствующим, 
что мы имеем честь при-
нимать, пожалуй, лучший 
военный оркестр в мире: 
его приглашают выступать 
за рубеж, это в его испол-
нении мы привыкли слы-
шать Гимн России, это он 
играет на Красной площади 
9 Мая... А еще ведущий 
рассыпал со сцены компли-
менты: и городу, и области, 
и жителям, конечно: “Как 
член жюри двух конкурсов 
“Мисс Россия” я скажу: 
таких красивых девушек, 
как в Новокузнецке, я еще 
не встречал”...

Но, конечно, не этим 
была очарована новокуз-
нецкая публика, а высо-
чайшим качеством испол-
нения.  По-настоящему 
живой музыкой, когда 

каждая нота извлекается 
из трубы, тромбона или 
тубы прямо у вас на глазах 
и становится мощным 
аккордом, сливаясь с дру-
гими нотами.

Солировали и  вока-
листы, и скрипач, и джа-
зовый исполнитель,  и 
аккордеонист-народник... 
Зрители аплодировали, 
кричали “Браво!”, подпе-
вали любимым компози-
циям вроде “Очи черные” 
или “Ты ждешь, Лиза-
вета” .  Исполнялись  и 
популярные джазовые, и 
народные песни, и романсы. 
И конечно, “Черное золото” 
Владимира Высоцкого - 
ведь Центральный военный 
о р к е с т р  М и н о б о р о н ы 
прибыл, чтобы поздравить 
новокузнечан с Днем шах-
тера.

В общем, те, кто не при-
шел в субботу на площадь, 
очень много потеряли. И, с 
одной стороны, обидно, что 
попсовые “звезды” соби-
рают битком набитые пло-
щади, а послушать насто-
ящую музыку приходят в 
разы меньше людей. Но 
с другой, разве не такое 
отношение публики делает 
искусство элитарным?

Александра Ночка.
Александр Бокин 

(фото).

Свято место да 
не опустеет

Селянам начали выдавать льготные 
займы на завершение строительства 
домов. Документы на получение такого 
кредита подали на данный момент две 
семьи.
Как сообщила директор Фонда содей-

ствия индивидуальному жилищному 
строительству Новокузнецкого муници-
пального района Ирина Романова, деньги 
(от 100 до 200 тысяч рублей) будут ссу-
жаться под 6 процентов на срок до трех лет. 
Дома должны находиться на территории 
сельских поселений, а средства займа 
потрачены на достройку и ввод в эксплуа-
тацию уже имеющегося жилья.

200 тысяч
на достройку

Сегодня в Заводском районе торжест-
венно сдается в эксплуатацию новый 
дом на улице Мориса Тореза, 91б.
В управлении по учету и приватизации 

жилья администрации Новокузнецка нам 
сообщили, что в один из двух подъездов 
планируется переселить жителей печально 
известного аварийного дома на улице Горь-
ковской, 58. А жилые помещения в другом 
подъезде, возможно, будут предостав-
ляться детям-сиротам.

Заселение этого одиннадцатиэтажного 
дома начнется уже в сентябре. 

Долгожданный 
переезд

49 человек, проживающих без 
документов, удостоверяющих лич-
ность, либо по недействительным 
документам, обнаружили сотрудники 
Федеральной миграционной службы по 
Кемеровской области в Новокузнецке 
за два дня работы.
Всего же по итогам профилактичес-

кого мероприятия “Регистрация”, которое 
прошло совместно с сотрудниками 
полиции с 20 по 22 августа, было прове-
рено 112 частных домов, домов комму-
нального сектора и квартир. Выявлено 159 
фактов нарушения паспортного и регис-
трационного законодательства. Общая 
сумма наложенных административных 
штрафов составила 105700 рублей.

Уличили - 
наказали 

Со вчерашнего дня разрешена заго-
товка кедрового ореха.
Сезон в нынешнем году открылся с 

опозданием. Это связано, как сообщили в 
Новокузнецком лесхозе, с неблагоприят-
ными погодными условиями. Из-за частых 
дождей и прохладного лета небогатым ока-
жется и урожай, прогнозируют специа-
листы. 

Собирать кедровый орех может любой 
желающий. За правильностью заготовки 
шишек будут следить инспекторы депар-
тамента лесного комплекса Кемеровской 
области. 

Набивайте шишки

К Дню шахтёра

Пожалуй, лучшие в мире

Экспресс-опрос

Нужны ли Новокузнецку визиты высоких гостей?

Предстоятель Русской православной церкви 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл 

освятил собор Рождества Христова -
храм-мемориал всем погибшим шахтёрам 

Кузбасса в Новокузнецке


